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关注诚信建设

以次充好、夸大宣传、未体验就推荐⋯⋯当前，网红经济火热背后的
诚信隐患不容忽视

“网红带货”：切莫赚了快钱丢了诚信
用孝心为母亲的晚年

撑起一片天

□记者 董琳烨

“宝宝们这是史上最低价了，快下
单，最后 10秒钟，10、9、8⋯⋯”

10 月 21 日，天猫“双 11”预售首日，
看到一位美妆主播直播推荐的一款颈
霜，河北经贸大学大四女生韩雨临睡前
又下了一单。

“当时一听是限时抢购，网红直言
亲测效果好，还附送按摩仪，没多考虑
就下单了，使用将近一个月发现这款颈
霜的成分和普通润肤霜差不多，效果一
般，不像主播宣扬的那般神奇。”韩雨
说，自己一直是网红直播平台和短视频
社交平台的忠实用户，一些网红的确给
网友们带来不少质优价廉的商品，但是
买到质量有瑕疵、功能夸大的商品也不
是新鲜事。

近年来，随着电商新业态不断出
新，网红经济逐渐兴起并火热起来，从
化妆品、食品、生活日用品，到珠宝首
饰、奢侈品，网红直播带货成为时下最
流行的网络促销方式。

记者了解到，今年天猫“双 11”预售
首日，就有 1.7 万个品牌开启直播，多款
品牌单品成交额破亿，在淘宝，今年超
过 10 万商家开通直播，开场 8 小时 55
分，引导成交破百亿。此外，在快手、抖
音等平台，“网红带货”同样如火如荼。

看似直观的直播过程，却暗藏购物
“陷阱”。伴随五花八门的网红产品出现
在人们视野中，诚信危机也随之而来。

“货不对板的情况太多了。”这是家
住省会藁城区杨女士的“吐槽”。不久
前，杨女士为减肥很是发愁，在网红主
播的推荐下买了声称不影响饮食的减
肥产品日本酵素，没想到吃完会有胸
闷、恶心的症状。杨女士坦言，直播中一
些产品打着网红亲身体验的旗号，有的
甚至配带使用笔记，很容易催生观众的
消费欲望。

11 月 21 日，中国消费者协会发布
《“双 11”消费维权舆情分析报告》。中消
协表示，综合分析监测期内网络舆情集
中“吐槽”的问题和典型案例，可以发现
引发今年“双 11”网络消费维权舆情主
要有五方面矛盾，其中直播带货销售方
式“野蛮生长”与平台责任意识相对薄
弱之间的矛盾列在第一条。

“网红经济是以网红的品味和眼光
为主导，在平台上聚集人气，依托庞大
的 粉 丝 群 体 进 行 定 向 营 销 的 一 个 过
程。”河北科技大学经济管理学院电子
商务系主任高文海认为，网红经济的本
质是口碑经济，信用是其发展壮大的基
石，“切莫贪图快钱而罔顾消费者利益，
让正在高速发展的网购产业陷入信任
危机。”

他建议，相关监管部门应与电商平
台积极合作，通过建立信用评价机制、
联合惩戒制度，对网红的误导性宣传等
失信行为进行相应的惩罚，对违法情节
严重、污点信息较多的网红列入黑名
单，取消其直播带货资格。同时，电商平
台也要切实担责，强化管理，加强审核，
为消费者把好关，杜绝诚信隐患，创造
更好的网络消费环境。

当下，网红直播带货这一互联网销
售形式受到网友追捧。网红经济在满足
人们个性化、多样化需求的同时，想必一
些消费者深有体会，“网红带货”，有时候
掏空的不仅仅是你的钱包，还有信任。

网红食品“红糖馒头”被爆违规使
用甜蜜素；儿童玩具“网红水晶泥”的原
料被爆含有毒的化学物质——硼砂；一
当红“主播”在直播售卖不粘锅时惨遭

“翻车”，演示煎鸡蛋的环节，鸡蛋却牢
牢粘在锅底；一位女白领，观看了一条
视频后决定购买产品，没想到买的竟是

“三无”产品⋯⋯此类新闻层出不穷。
从古至今，“诚信是金”影响着每一

户商家，不论富商巨贾还是街头小贩，

诚信经营是立身之本。尽管电商平台
不断创新销售形式，网红直播带货形式
的出现仍旧改变不了商业经营的本质，
网红经济同样应以诚信为本。

打造诚信、和谐的市场环境，需要
多方的共同努力。消费者要提高对商
品及服务质量的辨识能力，拒绝盲目跟
风消费；对于商家而言，坚持诚信经营，
才能获得更多消费者的信任；电商平台
应当建立更加严格的管理标准，担起监
管责任，保护好消费者的权益；有关监
管部门应加强日常监督，坚决打击侵害
消费者利益的不法经营行为，全力维护
消费者的合法权益。如此，才能让更多
消费者放心消费。 （董琳烨）

网红经济，诚信方能致远
■文明小议

□记者 董琳烨

白天开会安排生产、直播手工编
织培训、晚上接单⋯⋯忙忙碌碌是邱
景霞每日的常态。

11 月 26 日 8 时许，记者拨通她电
话时，她正在去县城开展培训的路上。

“不好意思，我先接个电话，有个公司
加急电话。”没说几句，她不得不中止
了通话。10 分钟后，电话的那头响起：

“⋯⋯加一个粉丝团吧，点一下左上角
的小皇冠⋯⋯”她坦言正在车里做直
播，线上指导手工编织。

再次联系上邱景霞已是 19 时许，
“我正输着液呢，正好有时间跟你好好
聊聊，不然得等到晚上 9点多了。”

记者：这样拼命，天天忙得顾不上
家，真有点儿心疼您。花费这么多时间
和精力，图个啥？家人能理解吗？

邱景霞：最近正好赶上旺季，的确
挺忙，这两天累得病倒了，昨天下午输
完液今天上午继续工作，忙完了下午
再输液。一想到身后的大几百人，觉得
还是值了。现在工作已经不能简单地
看成挣钱的手段，而是一种责任，通过
我的一点儿努力，给乡亲们带来更多
的致富希望。

上世纪 90 年代，我从石家庄辞职，
回老家做手工编织创业，家人都很赞
同。创业第一步，用电脑、打字便难倒

了我，因为没上过什么学，女儿便成了
我的老师。有女儿的悉心教导，再加上
自己的勤奋练习，我终于学会了电脑
的基本操作，才有了今天的成果。

2011 年我成立手工编织公司——
鸿鑫英手工坊，便有了免费做培训、帮
助乡亲们就业脱贫的想法。当时，家人
不仅理解，还大力支持我做公益。爱人
看我忙，便辞掉了之前的工作，做饭，
打理卸货、发货事宜，还开车送我到各
个培训点，专心做好后勤工作。说真心
话，如果没有他们默默支持，我真的做
不成这么多事。

记者：选择从事纯手工工艺编织，
走上免费培训和帮助县里困难群众就
业这条路的原因是什么？

邱景霞：之前在石家庄工作时，我
就发现那里经济发展得都很好，农村
妇女也都有工作，就想着如果我们吴
桥县的妇女们不去外地打工，在家做
手工编织，既能照顾老人、孩子，还能
挣钱，一举两得啊。

我也发现，对残疾妇女来说，工作
不仅是为了挣钱养家，更重要的是让
她们看到生活的意义。免费培训手工

编织，手把手地教给她们，想的就是尽
自己的一份力，教她们学会编织技术，
实现自己的价值。

随着手工坊发展得越来越好，客
户和工人也慢慢多了起来，许多年轻
人也加入进来。我们又增加了电脑缝
纫机，不仅可以加工传统编织产品，还
可以做国外的校服、工作服。目前我们
已经在全县建起了 50 多个加工点，带
动了 700 多妇女就业。说实话，能带动
更多农村妇女就业，我很满足。

记者：手工坊的发展逐渐走上正
轨，您现在工作的重点在哪些方面？

邱景霞：为了扩宽销售渠道，进一
步促进困难群众就业，这几年，我还开
通了网络直播，每天至少半小时，向全
国各地喜欢手工编织的人传授编织技
巧。同时，通过手工艺品的展示，吸引
了众多国内外客户的关注，很多客户
都是通过网络直播认识的，看中我们
的产品，就在网上订货。

人们的审美不断变化，手工编织
跟咱们平时着装打扮一样，需要不断
创新。为了满足大众的口味，每隔一段
时间就会出一个新的创意产品。为适
应市场潮流，我们最近设计了新的产
品：耳机套，网上卖得很好。前段时间
我还着手设计了一批杂技手工艺品，
希望依托吴桥独有的杂技文化，把手
工艺品越做越好。我最大的心愿就是，
手工编织成为吴桥的第二张名片，跟
吴桥杂技一样可以名扬世界。

对话河北好人

吴桥县沟店铺乡徐庄村民邱景霞

“能带动更多农村妇女就业，我很满足”

邱景霞，吴桥县沟店铺乡徐
庄村民，创建鸿鑫英手工坊，把农
村妇女的手工编织产品销往澳大
利亚、英国等多个国家。她为贫
困户和残疾人开展免费培训，带
动了全县 700 余名妇女就业，今
年 10 月被评为“河北好人”，11 月
荣登“中国好人榜”。

□记者 刘冰洋

“孝敬老人，最基本的就是要满足

老人衣食住行方面的需要，还要多陪
老 人 说 话 聊 天 儿 ⋯⋯”11 月 26 日 18
时，任丘市麻家坞镇南卢庄村活动中
心广场，赵素贞利用跳舞前的几分钟，
向同村 20 多位广场舞队队员宣讲德孝
内容。

“赵姐书读得多，懂得也多，我们
都要向她学习。”“在赵姐带动下，村里
敬老爱老的风气越来越浓了，老人们
都说日子越过越舒坦。”说起赵素贞，
舞蹈队队员们满是赞叹。

记者：最辛苦的时候，您白天要干
活，回家还得照顾4个老人，抱怨过吗？

赵素贞：我常说，谁都有老的那
天，老人为家操劳了一生，到了晚年需
要陪伴和照顾。公公、婆婆、爹、娘身体
都不好，其他子女又不在身边，我这当
晚辈的不照顾谁照顾。这都是我应该
做的，有啥好抱怨的？

1966 年，公公和婆婆因为身体不
好提前退休，退休后就回到老家休养。
婆家兄弟姐妹 7 个，但他们都不在公婆
身边，我丈夫是长子，于是我就挑起了

照顾公婆的担子。
我 爹 娘 本 来 和 哥 哥 一 起 生 活 ，

1994 年，哥哥突发脑出血不幸去世，我
也没有兄弟姐妹，跟公婆和丈夫商量
后，就把爹娘也接到家里来照顾。就这
样，我们家开始了东屋是公婆，西屋是
爹娘的生活，4 位老人身体都不好，作
为晚辈，我能做的就是把他们照顾好。
做饭时，我尽量捡软的好消化的做。平
时也要注意每天为老人们洗脸梳头，
提醒老人们按时吃药。

记者：一个人照顾4个老人，有没
有遇到过特别难的时候？

赵素贞：咋没有啊。2012 年，老爹
因病去世，家里 4 位老人还剩下婆婆一
个，那时，婆婆已经 90 岁了。我年纪也
大了，身体状况大不如前，但我得坚持
啊，老人还在，我就不能老。

婆婆年纪大，体弱多病，每天需要
吃十多种药，每种药吃多少，我都记在
小本上，就怕忘了。老人就是小孩儿，吃
饭也要注意，每天吃多少都要有数，撑
着饿着都不行，饺子吃 7 个，面条吃半

碗，米饭吃半碗，每天还要两个西红柿、
两个香蕉帮助消化。冬天天儿冷，农村
都是旱厕，在院子里，又远，老人等不
及，我就买了一个座便椅，尿了、拉了马
上端出去，不让屋子里留下异味。

2017 年，婆婆也去世了。令我感到
欣慰的是，老人都是喜丧，父亲活到了
100 岁，母亲活到了 90 岁，公公活到了
91岁，婆婆活到了 95岁。

记者：听说您牵头成立了广场舞
队，还经常在活动中向大家传播正能量？

赵素贞：对，2011 年，我牵头在村
里成立了广场舞队，老伴儿负责摄影
录像。刚开始的时候，我们聚在一起，
就是跳跳舞，图个乐呵。后来，舞蹈队
人越来越多了，有了几十名成员。我就
想着利用这个机会，跟大家多交流交
流，念叨念叨自己的故事，把孝老爱亲
的好风气传下去。

效果确实不错，以前，大家农闲时
的娱乐项目就是打麻将，村民之间经
常有摩擦。现在，打麻将赌博的没了，
大家一有空就都参与到文艺活动中来
了，不光有广场舞，还有下棋、书法等。

村风正、人心齐。现在，村里业余
文化生活丰富了，家庭团结了，邻里和
睦了，房前屋后干净整洁了，村庄也漂
亮了。今年，我们村还被市里评为美丽
乡村，这个啊，比我个人得啥荣誉都值
得高兴。

任丘市麻家坞镇南卢庄村民赵素贞

“把孝老爱亲的好风气传下去”

赵素贞，任丘市麻家坞镇南卢
庄村民。她46年如一日照顾公、婆、
爹、娘 4 位老人，为老人做按摩、剪
指甲，毫无怨言，被街坊邻居们称赞
为好女儿、好儿媳。她还在村里组织
起广场舞队，在跳舞、谈心中引导大
家孝老爱亲、向上向善。今年10月，
赵素贞被评为“河北好人”。

□耿玉葭

有句古话说得好：“百
善孝为先”。尊敬长辈、孝
敬父母是做人的本分，是中
华民族的传统美德。从小父
母就教育我要做一个有孝心
的人，用他们的一言一行感
染着我，让我打小就懂得践
行孝道。

2013年，正是我事业的
上升期，一场厄运却降临到
我身上。我的母亲因为高血
压脑出血后遗症瘫痪在床，
生活基本不能自理，就连话
都说不清楚。没过多久，我
的一段感情也因此而结束
了。在母亲住院期间，我每
天都陪在母亲身边，吃喝拉
撒全都包在我一个人身上。
出院回家后，为了让母亲过
得舒服些，我坚持每天给她
泡脚、擦拭、按摩身体。一
天工作下来，我已经精疲力
尽，但依然陪母亲聊天解
闷，抽时间搀扶母亲锻炼恢
复。老人想吃什么，我都尽
量满足，从不嫌麻烦，把老
人照顾得干干净净、舒舒
服服。

然而，天有不测风云。
2015年下半年，我的父亲查
出肺癌晚期，不到半年时间
便撒手人寰。此时，我既要
照顾母亲，还要供妹妹上
学，生活的重担一下子全部
落在了我身上。但是，生活
的艰难并没有把我打倒，反
而 让 我 变 得 更 加 坚 强 、

勇敢。
在照顾母亲期间，最大

的困难就是不能让母亲难
过，不能给老人脸色看，若
在照顾老人时流露出半点
不耐烦，就会让老人很不
安心。虽然有时候，我也
会因为工作中遇到一些麻
烦事而烦心，但从来不在
母亲面前表现出来。有时
候母亲也会无缘无故地耍脾
气，大声喊叫，我也依然面
带笑容，想尽一切办法哄老
人开心。母亲的头发长得特
别快，因为出不了门，以前
都是父亲给她剪发，如今父
亲不在了，为了给母亲剪头
发，我自学了理发手艺。每
次给母亲剪发我都跟她开玩
笑说，艺多不压身，多学了
一门手艺，以后还可以自己
开理发店。

就这样，寒来暑往，我
始终自己照顾母亲、孝敬母
亲，不再考虑个人感情问
题。有时候母亲也会自责，
称自己把我连累了，这时候
我就会笑着安慰母亲，说我
在等一个真正理解我、懂我
的人，早晚有一天，那个人
会出现的，请母亲一定要好
好地活着，期待着那个人的
到来。

饮水思源，回报父母的
养育之恩是中华儿女的美
德，让老人安享晚年是每个
子女义不容辞的责任。我愿
用自己的孝心和行动为母亲
的晚年撑起一片爱的天空。

本报讯 （赵元君） 为了帮
郭克琴将植物人女儿送到贵州
省兴义市，吴学宝等 4 名庄里
爱心人士奔赴北京，再马不停
蹄从北京出发跨越两千五百多
公里，在北京和兴义之间架起
了一条爱心通道。

郭 克 琴 是 河 南 新 乡 人 ，
2004 年女儿青果的留学申请成
功通过。可出发前 3 天，一场
车祸让 17 岁的青果大脑严重受
创，就此陷入了沉睡。15 年
间，郭克琴带着女儿四处求医
无果，欠下了巨额债务，丈夫
绝望离开。今年 4 月，在北京
怀柔陪女儿治疗的郭克琴得
知，有好心人在贵州省兴义市
为母女俩找到了住处，那里很
适合青果休养。

然而，两千五百多公里的
距离，怎样才能把青果送过
去？这让郭克琴一筹莫展。64
岁的吴学宝是石家庄市工商联
殡仪服务行业商会的会长，常
年致力于公益事业，是商会里
有名的善心“大哥”。在北京
开会期间，听说了郭克琴的故
事，被她无私的母爱深深打
动。“这事儿我管了，抬也要
把人送过去！”吴学宝一口答

应，并主动承担一切费用。回
到石家庄后，他的朋友张加
城、张玉伟、孔英波等 3 人也
加入进来。

为了这场“生命之旅”，4
人商量了一整天，制定出一个
精确到小时的方案。11 月 4 日
天还没亮，他们乘坐一辆救护
车从石家庄出发，到怀柔拉上
青果后又驶往北京西站。救护
车上不了站台，4 人就用担架
抬着青果进站，车站的工作人
员看到后，给他们安排了绿色
通道。在火车运行的 13 个小时
里，青果每两个小时就要换尿
不湿，期间还要翻身，虽然有
母亲伺候，但吴学宝 4 人寸步
不离，途中没有合眼。

11 月 5 日 8 时，一行人抵
达了贵阳东站，提前联系好的
救护车已等在出站口，即刻赶
往 300 多公里外的兴义市。当
天下午，一行人终于抵达兴义
市。看着青果顺利入住新居，
吴 学 宝 等 4 人 才 长 长 出 了 口
气。这段跨越两千五百多公里
的爱心迁徙之旅终于画上圆满
的句号。“我们还会继续关注
母女俩的情况，尽力为她们提
供更多的帮助。”吴学宝说。

从北京到贵州兴义相隔两千五百多公里

石家庄4名爱心人士
送“沉睡姑娘”回家

新华社发

11 月 21 日，张家口市经开区检察院检察官来到经开区柳树屯
小学，开展“送法进校园”法制宣传活动，为孩子们上了一堂寓教于
乐的法制教育课。近年来，张家口市多部门协作，加强青少年法制
宣传教育工作，持续开展送法进校园、开学第一课、检察开放日等
丰富多彩的法制宣传活动，为孩子们宣传普及法律知识，将法制宣
传教育与家庭美德和良好家风教育相结合，弘扬社会主义核心价
值观，营造健康、文明、和谐的校园环境。图为检察官和孩子们交
流互动。 记者 王雪威 通讯员 马佳琦摄


